

EL CONSECUENTE

Órgano del Partido Republicano Radical Autonomista de la Provincia

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus 1 peseta trimestre.
Provincias . . . 1'25 »
Pago anticipado.

PUNTOS DE VENTA

EN REUS: K. Bolart, P. Constitución.—K. Borrell, ca-
Castelar y Librería Martí, P. Prim.
EN BARCELONA: Kiosko «El Sol», Rambla Canaletas.
—Kiosko Romea.—Kiosko la Bolsa.

Año V Núm. 255

Reus 28 de Diciembre de 1912

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Hospital, n.º 37

La correspondencia al Director.
De los trabajos firmados no responde la
Dirección.
No se devuelven los originales.
Anuncios y comunicados á precios convencionales

EL PROYECTO CABALLÉ

Informando ante la conciencia del pueblo

Nosotros, los socialistas, que pocas veces descendemos al palenque de las luchas locales envenenadas siempre por las pequeñas pasiones de la política, del personalismo y de las conveniencias, queremos hablar en esta ocasión con la voz serena y sencilla de nuestra ruda sinceridad, de nuestra noble independencia.

Nosotros no hemos de formar coro con los posibilistas ni con los nacionalistas. Lamentamos vivamente coincidir con los primeros—por tratarse de gente cuya política odiamos y combatimos siempre—y nos apena que los segundos—junto con quienes hemos realizado algunas campañas y a quienes hemos apoyado y elogiado más de una vez—defiendan intereses particulares y se presten, movidos por odios, venganzas y pequeñeces, a combatir un proyecto que beneficia innegablemente al pueblo. Desdefiando, pues, las viles reservas de la modestia y prescindiendo en absoluto de toda mira política local, vamos a hablar en nombre de la conciencia del proletariado reusense.

Nosotros no fuimos a informar ante los poderes públicos ni pretenderemos nunca deslumbrar a la opinión con bulangueras y aparatosas manifestaciones. No, esto está refido con nuestra seriedad y aquello desdice de nuestras convicciones: por una parte, apesar de ser partidarios del proyecto, no podíamos pedir la exención de subasta, por que precisamente nosotros deseamos que haya siempre previo concurso aún para los servicios y contratos más insignificantes; y, luego, porque no nos creímos llamados a tan convencionales formalidades, pues no tenemos mucha fe en la justicia de sus resoluciones. En el mundo burgués, y sobre todo en nuestro país, las resoluciones justas son excepcionales.

Debemos, no obstante, decir al pueblo, que todos estos encopetados señores que enfáticamente se llaman representantes de nuestras «fuerzas vivas», no fueron a Tarragona por el mero hecho de pedir la subasta cuya exención denegó el Gobernador—esto es lo de menos para ellos—, sino que fueron a romper lanzas en contra de un proyecto que están incapacitados para combatir, puesto que en principio se entusiasmaron con él y después colaboraron en su confección, enmendando algunas bases y aceptando otras—la mayoría—sin reservas ni vacilaciones. Y si ahora, mintiendo con aplomo y mala intención, andan hablando hipócritamente de monopolios y diciendo que el proyecto Caballé representa una expoliación, o poco menos, para la ciudad, es: 1.º porque creen que ha de perjudicar los sacratísimos intere-

ses del Sindicato de Riegos del Pantano de Riudecañas, pues bien claro lo dijo en el Gobierno civil el Sr. Tarrats,—como si el agua del Pantano no fuese únicamente para regar, nunca para beber—; 2.º porque tal vez bajarían las acciones de la Empresa Hidrofórica y peligrarían los beneficios que el señor Abelló saca de su pequeña mina; y 3.º porque si ahora los contadores no funcionan y con siete pesetas se obtienen un número ilimitado de metros de agua lo cual no obsta para que los caseros suban los alquileres con el pretexto de un servicio que no perciben regularmente los inquilinos,—mañana funcionarían y tendría que pagarse lo que realmente se consumiese. Si; hay que hablar claro: EN NOMBRE DE INTERESES CREADOS, MIRANDO PARTICULARÍSIMAS CONVENIENCIAS, SE COMBATE EL PROYECTO CABALLÉ. Y en esta execrable labor coinciden: entidades económicas eminentemente burguesas, nacionalistas, carlistas y rebeldes... ¡Estos son los elementos que, pretendiendo ser «todo Reus», tratan de que el pueblo siga muriéndose de sed!

Hay que desengañarse. En Reus falta agua, pues si las lluvias no menudean como estos últimos años, nos exponemos a que el verano próximo no llegue otra vez el agua a la mayor parte de casas de nuestro vecindario, a que las fuentes públicas apenas manen, a que el polvo ciego en las calles no adoquinas al transeunte portando miasmas infecciosas a sus pulmones, a que, en fin, tenga que venderse nuevamente el agua a cántaros por nuestras calles... Nadie puede negar esto, pues aunque no falta quien a última hora supone que por aquí se encuentran a cada paso manantiales caudalosos, lo cierto es que el Ayuntamiento no tiene más agua hoy que la que tenía en aquellos veranos—que volverán—de gran sequía. ¿Por qué, pues, esta lucha encarnizada contra un proyecto que es una solución positiva y ventajosa para nuestra ciudad? ¿Es qué, por ventura, se ha desechado otro proyecto mejor para favorecer al Sr. Caballé Goyeneche? No.

Nosotros, que no nos va nada con tirones ni troyanos, no sabemos ver más que beneficios en este proyecto. La Empresa ofrece dos mil metros cúbicos diarios de agua perfectamente potable, vista y alumbrada, con las siguientes condiciones: ni el Ayuntamiento ni el vecindario habrán de pagar un sólo céntimo por la adquisición de este caudal que que dentro 50 años pasará a ser propiedad de la población; los actuales precios de venta sólo se podrán rebajar, nunca aumentar; lo que percibe actualmente el Ayuntamiento por el servicio de aguas, lo seguirá cobrando de la Empresa; a medida que la Empresa venda más agua, el Ayuntamiento cobrará una participación progresiva; el concesionario deberá construir un depósito de 10.000

metros cúbicos de cabida en la «Boca de la Mina»; el concesionario vendrá obligado a regularizar el servicio urbano, dotando de agua en todo tiempo las fuentes públicas, los lavaderos, las dependencias municipales, las bocas de riego, el cementerio, etc., etc. Con la particularidad de que *no firmará la escritura correspondiente hasta que estén construidas todas las obras y hasta que, durante cuatro meses, el agua esté en los depósitos.*

Se dirá que, figurando en nuestro programa la municipalización de los servicios públicos, nos contradecemos abogando porque se explote el del agua por una compañía a la cual se le concede un monopolio. No: no hay contradicción en nosotros, ni monopolio en el contrato. Los socialistas somos siempre fieles al programa del Partido, pero no somos, sin embargo, dogmáticos. Empeñarnos, por el prurito de defender nuestros principios, en que sea el municipio, sin elementos para ello, quien traiga caudales de agua y atienda este servicio, sería impropio de hombres conscientes que ante todo viven dentro de la realidad. Y creer que el Ayuntamiento de Reus puede acometer tal empresa es indudablemente soñar con imposibles. Como lo sería querer municipalizar, por ejemplo, el gas y la electricidad. ¡Qué! ¿Ibamos nosotros a empeñarnos en no poder beber y en ir a oscuras por las calles?

«Se trata de un monopolio; se hipoteca por 50 años el porvenir de la ciudad—se ha dicho. ¡Mentira!—decimos nosotros.—Porque la base 16 del contrato, por cierto aprobada por unanimidad, determina que el Ayuntamiento podrá celebrar nuevos contratos con quien quiera, siempre que el consumo exija mayor caudal que el de que disponga la Empresa, en cuyo caso vendría: el aumento en el caudal y la competencia en los precios.

Conste, pues, que el proyecto, aunque no ha de hacer felices a los reusenses, es digno de apoyo, porque es bueno. Y en prueba de esto, que estos grotescos economistas que se están improvisando, no han podido, todavía, destruir los puntos principales de este proyecto con los que nosotros afirmamos y sostenemos su bondad. Sin embargo, dichos economistas, con los elementos políticos que les siguen, combaten sistemática y sospechosamente el proyecto. ¿Por qué? ¿Les mueve acaso una voluntad absorbente y dictadora, que tiene dependientes que le representan en las juntas de las sociedades económicas y vara alta, en su carácter de consejero de un Banco que es el comanditario general de nuestro comercio? ¡Quién sabel...

Lo cierto es que con el fracaso del proyecto Caballé se tiraría a perpetuar la pobreza de esta población, el raquitismo de su industria y la sed de los pobres, amén de cegarse una fuente de

trabajo para la clase obrera, y por lo tanto, nosotros, los socialistas, los que no hemos de saber nada con la Empresa ni hemos de beneficiar nada con lo que ahorren los caseros egoístas, informamos ante la conciencia del pueblo, denunciándole que se está cometiendo un crimen con la oposición desencadenada contra dicho proyecto y que ese crimen no se puede consumir sin que nosotros demos la voz de alerta y tomemos nota de todos, para el día, que sería muy triste para los destinos de Reus, en que tocan a depurar responsabilidades.

(De La Justicia Social.)

Voto de calidad

Nuestro querido colega *El País* de Madrid, del día 24 del actual publica el comentario que a continuación reproducimos referente al asunto del proyecto de aguas Caballé, e inserta lo más substancial del artículo de *La Justicia Social*.

Dice así *El País*:

«Las aguas de Reus

Informando ante la conciencia del pueblo

Porque se trata de una cuestión de ética republicana, de un asunto que tuvo estado en el Parlamento y que ha sido debatidísimo en la prensa, reproducimos un notable artículo que con los títulos con que encabezamos estas líneas, acaba de publicar *La Justicia Social*, uno de los órganos más importantes del socialismo obrero de Cataluña.

Revela dicho trabajo un detenido estudio del asunto y constituyen sus afirmaciones, por su procedencia no sospechosa y por el alto espíritu de imparcialidad que resplandece en todo el trabajo, el mayor de los elogios para el Ayuntamiento republicano de la noble y generosa ciudad de Reus y para nuestro correligionario el diputado a Cortes D. Juan Caballé y Goyeneche. ¡

Una aclaración hemos de hacer por nuestra cuenta. Nosotros, y con nosotros nuestros correligionarios de Reus, y nuestro amigo Sr. Caballé igualmente, somos también partidarios, como *La Justicia Social* de los concursos en todo servicio público; no queremos privilegios para nadie, y menos, por consiguiente, para los correligionarios, pero en la ocasión presente no es aplicable este caso, porque el Ayuntamiento de Reus hizo más que concursar el proyecto Caballé para abastecer de aguas aquella ciudad.

Convocadas todas las clases sociales de Reus por el Ayuntamiento, a cuya reunión asistieron todas las entidades bancarias Sociedades económicas y Sociedades obreras federadas, al consultarles este caso, *acordaron por unanimidad* que el Ayuntamiento debía pedir al gobernador de Tarragona *la exac-*

EL COMBATE

Fué un periódico originalísimo, excepcional, único!... Repasando su corta colección, se ve que no pudo dársele título más apropiado; su breve existencia fué una lucha tenaz, sin tregua y sin reposo, un encarnizado y ja más interrumpido combate.

Un hombre tristemente célebre, personaje siniestro de la Revolución de Septiembre, José Paúl y Angulo, fundó ese periódico con el sólo y único propósito de volcar diariamente en sus hojas, en la forma más ruda y violenta, el odio feroz e implacable que profesaba a don Juan Prim, ilustre e insustituible caudillo de aquella Revolución.

Lo raro, lo verdaderamente anómalo del caso, es que Prim y Paúl fueron amigos íntimos y juntos conspiraron en el extranjero desde 1866 hasta Septiembre del 68. ¿Qué había ocurrido? ¿Por qué aquella amistad, particular y política, se había convertido en odio, por parte de Paúl y Angulo, después del triunfo?... Según contaban en aquella época los que se creían bien enterados, porque Paúl quiso ser embajador de España en París, y Prim creyó, con razón sobradísima, que no tenía historia ni talla ni condiciones intelectuales para tan elevado cargo. Paúl quería un imposible.

Del merecido fracaso de tan desmesurada ambición nació «El Combate», cuya Redacción, bajo la dirección de José Paúl y Angulo, se componía del personal siguiente: Ramón Cala, José Guisasaola, Francisco Córdoba y López, Francisco Bispa Perpiñá, Federico Carlos Beltrán y Luis Pierrad. Ni este último ni Guisasaola llegaron a redactar una sola cuartilla para dicho periódico. Al publicarse el número 11 entró a formar parte de la Redacción, en calidad de secretario de la misma, un joven periodista, desconocido entonces y que no hay para qué nombrar aquí.

Comenzó la publicación del combate el 1.º de Noviembre de 1870, y ya en su número 12 decía:

«De once números que llevamos publicados, nueve han sido denunciados, y los ejemplares correspondientes al número de ayer fueron secuestrados en la misma Administración de Correos; cuando nos disponíamos a remitirlos a provincias.»

A partir de aquel día creo que se denunciaron todos los números de «El Combate». No podía ser de otro modo. Véanse unas ligeras muestras del estilo de aquel periódico. Hablando de la elección del Rey, escribía:

«El 16 de Noviembre de 1870 será para la España revolucionaria de Septiembre la marca de una vida afrentosa, que en vano intentará borrar de su frente la «sangre del tirano».

El tirano era D. Juan Prim. Dirigiéndose al Congreso decía:

«El edificio está coronado; lo remata un mamarracho, obra de la desesperación de algunos hambrientos.»

Al más grande de los demócratas de la Revolución, al insigne D. Nicolás María Rivero, le hizo «El Combate» la siguiente «caricia.»

«Un ministro de la Gobernación tan tirano como cobarde, que no tiene el valor del progreso ni de la reacción; apóstata y traidor por temperamento, que vendió la República española por un cuartillo de vino; ese gitano y regateador político, que adopta el procedimiento del hurto y de la estafa, detiene en las calles y en las estaciones inmediatas a Madrid los ejemplares de «El Combate.»

¿No parece mentira que «eso» se haya escrito y publicado en un periódico que luego se quejaba de ser denunciado y perseguido? Sin duda tenía la pretensión de que, después de escribir esas cosas y otras por el estilo, lo convidaran a café con tostada o le otorgasen el premio del «bien decir»...

En sus relaciones con los demás periódicos

de huelga significan tal vez el automóvil, la partida de «bac» del señor que veranea tranquilamente?

Pues bueno sería que lo pensarán, que eso de no pensar más que en sí mismo se queda también para los ricos. Bueno es que ellos no piensen que su automóvil y su «bac» y sus «cocotón» significan el pan que falta muchos días en muchas mesas; porque si lo pensarán no se divertirán tanto, y conviene que los ricos se diviertan para que los pobres vivan.

Cuando se han pagado seis reales o dos pesetas por el trabajo de un hombre en todo un día, bien puede uno jugarse, 1.000 pesetas a una carta, con la conciencia tranquila, y pedir energía a los gobiernos para reprimir cualquier desorden, y espantarse de que haya quien hable todavía de problemas y cuestiones sociales.

JACINTO BENAVENTE.

RAPIDA

EL HOMBRE

—A mí me ha creado el pensamiento para que derribe, destruya y pisotee todo lo que es viejo, agrietado y vil; todo lo que es malo, todos los obstáculos al Pensamiento, a la Libertad, a la Belleza y al respeto hacia los hombres.

Enemigo irreconciliable de los deseos humanos, yo quiero que cada hombre sea hombre.

Insensata, vergonzosa y repugnante es toda esta vida en que el trabajo es clavo y superior a las fuerzas no aprovecha más que para que unos cuantos se llenen de pan el vientre y de dones el espíritu.

Malditos sean todos los prejuicios, todos los errores y las culpas que han aprisionado el cerebro y la vida de los hombres como una tela de araña. Yo los destruiré.

Mi arma es el Pensamiento, y mi fe en su libertad, en su inmortalidad, en el desenvolvimiento eterno de su fuerza creadora, es la fuerza inagotable de mi poder.

Vendrá un día que en mi pecho se fundirá una sola llama creadora, el mundo de sensibilidad y mi pensamiento inmortal, y así quemaré en mi alma todo lo que es obscuro, cruel y malvado y seré semejante a los dioses que mi pensamiento crea. ¡Todo está en el Hombre, todo es para el Hombre!

MAXIMO GORKI.

Trozos selectos

«Si me preguntáis qué es lo que distingue a los pueblos libres de los que no lo son; lo que distingue a los pueblos maduros para la libertad de aquellos otros que no lo están, os responderé, sin vacilar, que no debéis fijaros en si tienen tal o cual Constitución, una o dos Cámaras, Prensa libre, etc., etc. No; todo eso puede llegar a ser instrumento de la pasión o de la tiranía, más o menos disfrazada. La verdadera distinción estriba en si hay o no justicia; consiste en que impere o no la ley. Decídmelo que son los tribunales y yo os diré entonces lo que es el pueblo. ¿Se postran el gobierno y los ciudadanos ante el altar de la justicia y ante las formas protectoras que la ley establece?... Pues no lo dudéis, allí hay libertad. Pero se ensancha o se encoge la ley según los casos? ¿Se la fuerza, se la elude, se la infringe impunemente por medios violentos o sagaces? ¿Hay tribunales de excepción y de privilegio, formas mañosas y elásticas, jueces corrompidos, sea por interés, sea por la pasión sea por temor?... Pues marchaos de ese país. La libertad es en él un nombre vano; peor que eso, es una red tendida a los hombres de bien. las leyes son un insulto a la razón y a la dignidad humana. Porque la libertad, después de todo, no es otra cosa que el respeto del derecho: otro nombre dado a la justicia.

LABOULAYE.

de pesetas el presupuesto, y los Diputados por Tarragona y los hijos de aquella provincia decimos que ni tanto ni tan poco. No queremos que se gasten 12 millones, no porque no los queramos, sino porque sabemos que de esa manera no se gasta ni una sola peseta; y si S. S., como ha dicho el señor Nicolau con buen acierto, que yo aplaudo, ha indicado a la División de ferrocarriles que haga un proyecto de estación, será conveniente que le indique al propio tiempo que en forma alguna trate de utilizar para establecer esa estación aquellos terrenos que, ganados a la mar por la Junta de Obras del puerto, han de ser necesariamente un elemento de vida para la población de Tarragona. Sin duda alguna, aunque el señor Nicolau no lo haya dicho, lo piensa así y he creído verlo en sus palabras. (El señor Nicolau: En absoluto conforme.) Tarragona en un plazo próximo, y más aún si se construye el ferrocarril del Noguera-Pallaresa, como todos ansiamos, ha de ser el puerto natural de un gran comercio que a él ha de conducir sus productos, y si se quita a la Junta de Obras del puerto la manera de poder construir tinglados y almacenes de importancia, de nada serviría el puerto ni los cuantiosos gastos realizados por el Estado para tener elementos, que hoy no son grandes comparados, sobre todo, con los de Barcelona y Valencia, pero si lo son mucho para Tarragona, y, como ha indicado muy bien el señor Nicolau, entiendo que los ingenieros que vayan a estudiar ese proyecto han de partir de la base de que son intangibles esos terrenos y que Tarragona protestaría enérgicamente si se aprovecharan para la estación terrenos que han de ser en su día la base de la prosperidad de aquel puerto.

Esto es lo que tenía que decir al señor Ministro de Fomento; luego dirigiré un ruego al señor Ministro de Hacienda, aunque no esté en la Cámara.»

Sin los utopistas de antes, los hombres aún vivirían miserablemente desnudos en cavernas. Son los utopistas quienes han trazado las líneas de la primera ciudad. Hay que compadecer al partido político que no tenga sus utopistas. De los sueños generosos salen las realidades bienhechoras. La utopía es el principio de todo progreso y el diseño de un porvenir mejor.

ANATOLE FRANCE.

El pan nuestro

Dice la oración más humana de la religión de Cristo; pan nuestro de cada día, dánosle hoy. No dice el pan de cada día, sino el pan nuestro. ¿Nuestro! ¿Habéis meditado, fariseos sobre el sentido de esa palabra? Nuestro: es decir, el pan de nuestra mesa no sea el que falta en la mesa de los demás, que sea el nuestro adquirido en justicia sin menoscabo al pan ajeno. Y si así fuere, el pan de vuestra mesa, ricos y poderosos de la tierra, no es verdaderamente vuestro, de nada os servirá que repartais las obras por caridad, si antes no habéis dado lo que es de justicia.

Pero los ricos son egoístas: ellos se toman sus vacaciones del verano y se molestan porque los pobres se declaren en huelga, que es salvo enfermedad o paro forzoso, su único modo de tener vacaciones. Con la diferencia de que no son tan divertidas como las de los ricos, porque las Cajas de resistencia no dan para tanto como las Cajas de los Bancos y las rentas de casas y tierras.

¡Ah! Si los pobres tuvieran algún casino mientras dura la huelga, nadie tendría que de cirnada de ellos. Sería gente que se divierte: la gente que se divierte no perturba.

Pero ¿a quién se le ocurre holgar sin dinero? Peor todavía; a costa del dinero de los demás. ¿No piensan esos obreros que sus días

ción de subasta. Y al tratarse este punto más tarde en el Ayuntamiento y en la Junta municipal de vocales asociados, acordóse igualmente, por unanimidad, que se pidiera la exención de subasta. Y el acuerdo aparece tomado con los votos de los que protestan ahora contra esta medida.

Y se explican estos votos perfectamente, porque el trámite del concurso o de la subasta era una formalidad ridícula e innecesaria, tratándose de una cuestión como la del abastecimiento de las aguas, en cuya gestión habían invertido inútilmente todas sus autoridades los Ayuntamientos de Reus en un periodo de cien años.

Y se habían esterilizado estos esfuerzos por la imposibilidad de hallar mantenciales con suficiente caudal y en condiciones de solucionar aquel magno problema de la ciudad de Reus.

Y como los reusenses son hombres prácticos que proceden de espaldas a toda fórmula de artificios y convencionalismos ridículos, por eso acordaron pedir la exención de subasta. Y por esto los humildes, las clases desheredadas de Reus, han acogido con júbilo la patriótica iniciativa de su Ayuntamiento, y protestan ahora de esa dilación que pretenden conseguir cuantos con fines reprochables se oponen a la realización del proyecto Caballé, cuya protesta cristaliza admirablemente el importante trabajo de La Justicia Social a que nos referimos, y cuya lectura recomendamos al ministro de la Gobernación.»

SESIÓN DEL CONGRESO

del día 19 del mes actual

Por tratarse de un asunto que interesa grandemente a nuestra ciudad y de manera especial al comercio, reproducimos la interpelación de don Julián Nogués Subirá referente a la construcción de una estación del ferrocarril del Norte en Tarragona.

Por ello felicitamos cordialmente al señor Nogués.

«El señor Nogués: Pido la palabra.

El señor Presidente: La tiene S. S.

El señor Nogués: Para ocuparme de este mismo asunto, aunque en realidad la había pedido para otro, del cual me ocuparé después.

No conocía el loable propósito de mi compañero de Diputación señor Nicolau, de dirigir esos ruegos, a los cuales me adhiero en absoluto. Es realmente vergonzoso, señor Ministro de Fomento, el estado de la estación del ferrocarril de Tarragona, y es más vergonzoso aun el que, cuando un Ministro ó S. M. el Rey han ido a aquella población, se les haya engañado miserablemente haciéndoles desembarcar en sitio distinto a aquel en que ordinariamente se hace desembarcar a los pasajeros y se les hace esperar cuando han de trasladarse de aquella población a la de Reus. No hay vía en que no esté interrumpido el tránsito carretero, que es de gran importancia, entre el puerto y las poblaciones de Tarragona y de Reus, por las frecuentes maniobras del ferrocarril en sitio que impide la libre circulación al puerto de Tarragona. Son frecuentes las desgracias y, además, el número de mercancías allí almacenadas; sobre todo en épocas de recolección, es verdaderamente considerable. Vería S. S. allí cientos, y me atrevo a decir miles, de bocomes depositados, no precisamente en la estación, sino en terrenos de cualquiera; en los primeros que se encuentran, allí se dejan como si estuvieran abandonados, como si no fueran de nadie.

Ha dicho el señor Nicolau, con competencia de que yo carezco, que había un proyecto que, por su grandiosidad, no ha podido ser realizado.

Aunque no le conozco, tenía noticia de él y de que ascendía a 10 ó 12 millones

era también un modelo de urbanidad y de cortesía. Dirigiéndose a uno de los más importantes (entonces y ahora), después de nombrarle, decía textualmente:

«... ese periódico sinvergüenza, a cuyos redactores aplicaremos la punta de la bota a un sitio que no queremos nombrar...», etc.

Dado su habitual estilo, es gracioso que tuviera reparo en nombrar el sitio a que alude... ¿Qué más daba?...

Al principio de su publicación estaba la Redacción de «El Combate» en la plaza de los Mostenses, núm. 24, en una casa aislada, y, en cuanto oscurecía, ni siquiera pasaba gente por aquellos sitios. Aun no se había construido el mercado y la plaza estaba casi siempre solitaria. No es cierto, como se ha dicho, que la famosa «partida de la Porra» asaltara diariamente la Redacción de «El Combate» y que hubiese lucha en la citada plaza entre los defensores de dicho periódico y la mencionada partida. Ni diariamente, ni nunca. La celeberrima partida, organizada según voz pública y fama, por el mismo Gobierno, ni siquiera se atrevió a pasar por la susodicha plaza mientras estuvo allí la Redacción del temible diario.

La única Redacción que asaltó la «partida de la Porra» fué la de «El Papelito», periódico carlista, cuyo director, un Sr. Azcárraga (no recuerdo su nombre de pila), fué asesinado pocos días después por la célebre partida, dentro de un coche, en la corredera de San Pablo, junto a la calle del Pez. Azcárraga había publicado en su periódico un artículo acerca de la vida privada—que llamaba «pública»—de la esposa del gobernador de Madrid, Moreno Benítez, y la muerte del autor de aquel escrito infamatorio fué «decretada».

A las redacciones de los periódicos republicanos, y menos que a ninguna a la de «El Combate», jamás se atrevió a ir la «partida de la Porra», porque sabía que en todas ellas la esperaban y se disponían a recibirla «dignamente». En lo más interior de «El Combate» había una contrapartida compuesta de lo más «lucido» y «aprovechado» de los barrios bajos y, seguramente, cualquier importuno visitante lo hubiera pasado mal, arriesgándose de no encontrar la salida de haberse internado en aquel «labyrintho».

Era aquella una Redacción singularísima y en sumo grado pintoresca. Los redactores tenían siempre el revólver sobre la mesa, al alcance de la mano; al menor ruido se miraban los unos a los otros, empuñaban el arma y dirigían la vista hacia la puerta.

Hubo un redactor a quien jamás se le vió el pelo por la Redacción, y eso que tenía abundante melena; fué Federico Carlos Beltrán. Encargado de la «Revista extranjera», le llevaban a su casa los periódicos que necesitaba y él enviaba después sus cuartillas. Cuando le parecía enviaba también cartitas al administrador pidiendo dinero a cuenta de su paga... ¡Guarda, Pabló!...

El hombre de más valor de aquella Redacción era Ramón Cala. No usaba revólver ni ninguna clase de armas, y allí estaba constantemente en su puesto, sereno e impassible, sin que se alterase jamás su tranquila fisonomía ante los anuncios amenazadores y ruidos alarmantes. Era un alma buena y valerosa. También era el que mejor y más moderadamente escribía en aquella Redacción. Tenía sólida instrucción, vasta cultura y un estilo primoroso, castizo y elegante.

A vivas instancias del dueño de la casa «El Combate» tuvo que abandonarla y desde el 15 de Diciembre se instaló en la calle de Relatores, núm. 13. Los vecinos de la casa de la derecha y los de la izquierda se mudaron inmediatamente...

El 25 de aquel mismo mes de Diciembre de 1870 publicó «El Combate» su último número una hoja impresa por una sola cara, en la cual decía que sus redactores dejaban la pluma para empuñar el fusil...

Uno, por lo menos, de aquellos redactores,

que yo sepa, en lugar de empuñar el fusil, tomó el tren aquel mismo día y se fué a su tierra. ¡A casa, que llueve!...

¡Qué tiempos aquellos!... Los tiempos heroicos... y alguien que yo conozco hizo el feo por fuerza...

FRANCISCO FLORES GARCIA.

Centro Republicano Radical Autonomista

TEATRO

Gran Ficción d Ino100tttt

PORGARMA

1. Sin-fon-ia.
2. Gran arribada dels mes enllustrats actors musicals de la música, que se han sofregido a donar un despampante desconcierto de instrumentos de todas las clases, conocidos y por conocer, formando parte los eminentes maestros

Oicnanev (Wagner petit).

Tsotolonam (Beethoven mitja).

Naujotlas (Muzart gran).

Decorat portat de la ciutat dels Llops descubiertó por el explorador sotarrani H. 2. G. Montanyas Atsoch.

3. Presentación de los prestigiosos prestidigitadores que con tanto prestigio se prestan a prestidigitar la prestidigitación

Kon-kin y Kin-kon, los cuales ejecutarán los siguientes 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10.

A. Los pañuelos empañolados ó las sortijas ensortijadas.

B. Correo rápido ó al que pregunta se le contesta.

C. Descubrimiento de la incógnita.

¡Ojo! eh! ¡ojo! Assó, assó si que val la pena de veurho y de no ferho repetir ¡porque no mes se puáde haer un copo a la vida!

4. Gran ball de los apaches empanchats por lo señor Bonot y la señora Cabells.

¡Ay la mare! ¡cuan ho vaureu, quin tip de riure vos fareu!

5. Teteri, teteré! teteri, teteré!

ATENCIÓN

La Grossa (no de Nadal) y lujosa presentación de la innumerable colacció dels hermosos y preciosos AUTOMATAS del célebre y universal miente aplaudido ventríloco ruso Nauibaroff.

Derocado novo — Rich vestuario

6. ¡GRAN SUSPRESA! —(no 's pot dir).

7. Sepondrá (no el sol) en cena la gran Diosa obra de la parte más sensible del País de las Adas (H) tronando parte las primeras partes de la compañía de drama del Romeia.

Llista del parsonal

- 1.º Vininci.
- 2.º Miniliti.
- 3.º Sililiti.
- 4.º Bilinilibis.
- 5.º Tinbilis.

Tots aquets artistes son del extranger. Terminada la fusión sa comarán vi-chuela á discrasión.

8. Després del n.º 4 al café tothom á fe gasto, qu' es la 1/2 hora de descans, per descansá dels inmensos treballs dels artistas.

BAILE

després de tots los números anunciados á cargo del E. M. I. N. E. N. T. doctor en música

Segt.º LATO

A las 9 y 1/2.

NOTA.—Las cadiras, palcos y butacas se despacharán en el sitio de costum ó siga al café.

Preus: 15 céntims á tot arreu!

Taller de Calzado DE EMILIO TAPIADOR TRISTANY

Calle San Vicente, 6, pral. - BARCELONA

- Se construye toda clase de calzado, desde el más modesto al de mayor lujo
- Especialidad en los encargos para la venta al detall
- Rebajas a los establecimientos de dentro y fuera de Barcelona

LA LEY DE CONSUMOS

El subsecretario de Hacienda explicó ante los periodistas la forma en que ha quedado redactado el dictamen sobre el proyecto modificando la ley de supresión del impuesto de Consumos, que dejó acordado la Comisión de Presupuestos del Congreso.

—En realidad—ha dicho el señor Pérez Oliva—, no hay modificación substancial ninguna, pudiendo afirmarse que sigue en toda su vigencia la sustitución de los Consumos.

Las únicas variaciones introducidas se refieren al orden que se fijaba para la aplicación obligada y sucesiva de los impuestos sustitutivos del de Consumos, que desaparece, quedando ahora en libertad los Ayuntamientos de poder elegir aquéllos, según sus necesidades y conveniencia.

Respecto al repartimiento general, su distribución por los Municipios habrá de hacerse con arreglo a unas bases que establecerá el Consejo de ministros, y de las cuales se dará cuenta a las Cortes.

También se determina en el dictamen que el impuesto anual de inquilinato no pueda exceder, en ningún caso, de la dozava parte del importe del alquiler; es decir, que se fija como límite máximo de su imposición la cuantía del precio de una mensualidad.

Igualmente se ha modificado algo lo relativo a la tributación de patentes por bebidas espirituosas, en armonía con la solicitud que recientemente formularon los gremios de Madrid.

De aquí y de allá

AVISO

Para normalizar la marcha económica de este periódico, rogamos á todos los señores suscriptores que se hallen en descubierto, procuren ponerse pronto al corriente con esta administración, pues de lo contrario, nos veremos obligados á suspenderles el envío del periódico.

Verificadas las elecciones el día 26 del actual para renovar la mitad de la Junta administrativa del Centro Republicano Radical Autonomista, queda constituida con los siguientes ciudadanos:

- Presidente, Juan Prats Grau.
- Vice-presidente 1.º, Tomás Barberá.
- Vice-presidente 2.º, Joaquin Bosch.
- Secretario 1.º, José Jordana.
- Secretario 2.º, Marcos Guimjoan.
- Tesorero, José Caballé.
- Contador, José Monné.
- Vocales, Antonio Vallverdú.—Daniel Montané.—José Mas.—Juan Barbé.

El día primero de año se celebrará en el Centro Republicano un baile que correrá á cargo de la reputada banda «La Principal Reusense».

Dado lo numerosa de nuestra juventud es de presumir que los amplios salones del Centro serán insuficientes para contener á la concurrencia que será numerosísima.

La Junta de la simpática entidad coral «Orfeón Reusense» ha quedado constituida en la siguiente forma:

- Presidente, D. Carlos Robuster.
- Vice-presidente, D. Pablo Magriña.
- Secretario, D. Pedro Sotorra.
- Vice secretario, D. Ramón Tella.
- Vocal 1.º, D. José Batet.
- » 2.º, D. José Lopez.
- » 3.º, D. Esteban Gesali.

Contador, D. Antonio Siré.

Tesorero, D. Martín Alsina.

Archivero, D. Luís Salvat.

Nuestra más cordial enhorabuena a los elegidos y a la sociedad coral por su acierto en las elecciones.

Nuestro querido amigo y distinguido correligionario don Salvador Serradell, domiciliado en Barcelona, calle Nueva de San Francisco, 12, 2.º-2.ª, admite toda clase de comisiones y representaciones.

El amigo Serradell que representa en Barcelona EL CONSECUENTE tanto por su idoneidad é inteligencia como por su honradez acrisolada es una garantía para todos los que utilicen sus servicios.

En la sociedad «La Palma» tendrá lugar esta noche una gran función de inocentes, poniéndose en escena la divertida zarzuela «La salsa de Aniceta» y el drama sangriento de Llabrochs «Don Cuan Tanorio».

Finalizará el espectáculo con unos cuantos bailables amenizados por la banda de la sociedad.

Colección de fieras clericales

(DEL MAESTRO NAKENS)

Crimenes de Dorregaray.—Crimenes de El Conde de España.—Crimenes de Rosa Samaniego y Lorente (Gergon).—Crimenes de Cabrera.—Crimenes de Zumalacarregui.

Se han puesto á la venta estos últimos títulos en el kiosco de Hijas de E. Bolart y en nuestra redacción.

GRAN ÉXITO

10.000 suscriptoras en España

La Reina de la Mode

Revista de Modas Franciscas; la más completa y la más práctica.—Se recomienda en todas las casas.—Se publica del 5 al 10 de cada mes.—120 modelos de todas clases de vestidos para señoras, niñas, niños, un patrón cortado al natural contenido en una cubisrta artística en colores.

Precios de abono

Un año, 10 ptas.—Seis meses 6 ptas. Número de muestra, 1 ptas.

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERIAS

Nota.—Regalamos por cada abono hecho directamente un magnífico album de temporada con 800 figurines de todas clases.

Para más informes, detalles, etc., dirigirse á la Sucursal París Figurines C.º—Irán. Única Casa Editorial establecida en España ofreciendo todas garantías en el servicio de sus publicaciones.—Maniquines en todos géneros.

Máquinas "NAUMANN"

para Coser, para hacer medias y demás géneros de punto

La Fábrica más importante de EUROPA
2.900 Operarios

La máquina Bobina Central NAUMANN es la mejor, por su buena y sólida construcción

Producción Anual Más de 100.000 máquinas para coser, 30.000 Bicycletas

y garantizamos, con certificado escrito, que se han empleado en nuestras máquinas los mejores materiales.
La Bobina Central «Naumann» puede utilizarse para toda clase de bordados, y coser en todos los trabajos.
Todos los modelos de nuestras máquinas las cedemos a plazos de 10 reales emanales, dando un plazo de seis meses para pagarlas al precio de contado.

Agujas, aceite y piezas sueltas.—Pídase Catálogo gratis
Compostura de toda clase de máquinas

Dirección General: Cortes 587, (Chafan Balmes) Barcelona.

Representación en todas las poblaciones más importantes de España

Sucursal en Reus: calle Mayor, núm. 18.

BORDADORA

La señorita MARIA FERRÉ TORRENS se ofrece para la Enseñanza de bordados, á mano y á máquina, en la casa de las alumnas y en su domicilio.

PRECIOS CONVENCIONALES - MÉTODO MODERNO

PLAZA DE PRIM, NÚM. 4.



No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.
Los esclavos de la bebida pueden ser librados de éste vicio, aun contra su voluntad.
Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intoxicante.
MUESTRA GRATUITA. Pidas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbale hoy COZA POWDER Co., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente á

COZA POWDER Co. 76 Wardour Street, Londres, 279
Depósitos: en REUS: Farmacia de Antonio Serra, Arrabal de Sta. Ana 80, Farmacia de B. Carpa, Plaza de Prim, y Arrabal Sta. Ana 2. Farmacia A. Punyed Lloberas, Llovera, 47.

SERVICIO DE ACARREOS

DE

JAI ME SIDÓS

INDEPENDIENTE DEL TRUST

Para el transporte de toda clase de mercancías, se ofrece al público en general y particularmente á los industriales y comerciantes, á precios sumamente reducidos.

Despacho: Arrabal Alto Jesús, 41.

TRILLAS Y ANGUERA PINTORES DECORADORES

Gran surtido en papeles extranjeros y del país

Arrabal Robuster, 18.-Reus.

EL BRASIL

Gran torrefacción eléctrica de cafés

El verdadero aroma concentrado. — Se tuesta diariamente. — Cafés selectos desde 5 á 7 pesetas kilogramo.

AZÚCARES

Riquísimos chocolates Suchard y otras clases especiales de la casa.
Hierba mate del Brasil, bebida higiénica, refrescante y alimenticia.

DEPÓSITO DE GALLETAS, BIZCOCHOS Y PASTAS FINAS

Vilá, n.º 2, esquina calle Aleus - REUS

Depósito de sacos envases de todas clases x x x

x x Sacos para almendras, avellanas, guanos, sal, cemento, etc., etc

PRECIOS ECONÓMICOS

F. GRANELL RAMÓN

Raseta de Salas, 32 - REUS

Luis Velez

SASTRE

Perfección, elegancia
y economía
en toda clase de trajes

Arrabal alto de Jesús, 13, 1.º - REUS

INSTITUTO CLINICO DE BACTERIOTERAPIA

DE

A. FRIAS - MÉDICO - REUS

ARRABAL BAJO DE JESUS, núm. 33

Sucursal del Instituto de

Vacunación anti-rábica

del Doctor Ferrán

En este Instituto las personas mordidas por animales rabiosos ó sospechosos pueden ser vacunadas con la misma vacuna, técnica y eficacia que en Barcelona.

La inoculación debe empezar antes de los diez días

Además en este Centro se aplica la sueroterapia anti-diftérica, anti-tuberculosa, anti-estreptocócica anti-tetánica, etc., etc.

Vacunación anti-variolosa y anti-colérica. — Sueros artificiales, medicaciones inyectables, quemoterapia (tratamiento de la sífilis por el 606) y opoterapia.

Horas de consulta: de 3 á 4

M. MARTINEZ

Cirujano, Masajista y Callista de la Facultad de Medicina de Barcelona

Extirpación de callos y durezas

Especial tratamiento para la curación de uñeros

Masaje manual y vibratorio.

Arrabal bajo Jesus, 3.-REUS.